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第一金融·访谈B10

随着北京奥运会的正式来临，股市并没有像投资者原先盼望的那样，来一波红火的奥运上涨行情。相反，近期股
指接连下挫。在这样的背景下，投资者应当如何应对？怎样操作手中的股票？怎样选择银行理财产品呢？本期，我
们特意采访了来自银行、证券行业的专业人士，请他们为投资者当前阶段的理财支招。 晚报记者 来从严 倪子

奥运赛场上，中国运动员一路夺金。
在运动员上场前，都要做一系列的热身动
作来舒展筋骨，防止突然间剧烈运动受
伤。投资基金也是一样，在选择产品前，投
资者也应该做好“热身动作”，了解自己的
需求和产品特征，以免遭受不必要的损失。

今年以来，保守型的投资者日益增多，
债券基金也因此受到更多的关注。在投资
前，需要先关注哪些方面呢？

首先，要清楚自己购买债券基金的理
由，如果是为了多样化投资分散风险，选择债
券基金是合适的。假如认为债券基金就是不
会亏损的基金，这就未免一厢情愿了。因为
债券基金也有风险，当利率上升时，债券的价

格会下跌，债券基金也有可能出现负的回
报。一些债券基金还会持有少量股票、可转
债，当股市波动时，也会牵连到债券基金。

其次，对于债券基金来说，投资者最需要
了解的一个概念就是久期。久期可以衡量债
券价格的变化，从而分析债券基金净值的变
化。久期越长，债券基金净值对利率的变化越
敏感。假如一只债券基金的久期是5年，也就
意味着利率下降一个百分点，基金资产净值约
上升5个百分点。如果利率上升一个百分点，
基金资产净值也就同样下降5个百分点。

除此之外，投资者还有必要了解债券
基金的信用素质，这也是由基金所投资债券
的信用等级决定的，基金招募说明书中会对
投资债券信用等级做出限制，债券信用等级
越高，债券基金信用素质也就越高。 海通

上一期聊到现代社会的家长要为孩子
准备两份礼物：一是帮他们认识“钱”，二是
帮他们存点“钱”，我们这一期就说说如何帮
孩子存钱。

我感到，培养孩子储蓄观念最重要的问
题在于让他们知道财富的获得并不容易：洛
克·菲勒19岁时下海经商，他将每一笔收支
记录在册。日本麦当劳的创始人藤田田在
六年的时间里每月强迫自己将收入的三分
之一存入银行，最终凑足 10 万美金作为事
业的启动资金。

孩子的储蓄热情很大程度上取决于他
们对钱的价值以及获取难度的认识，如果他
们必须用自己的积蓄来购买喜欢的东西，那
么他们会更在意储蓄。如果钱很容易得来，
那么存的兴趣不会高，用的方法也不会花心

思考虑。美国父母一般的做法是，让孩子通
过帮家里做家务等方式来获得零花钱，而中
国父母则倾向于直接给。这提醒我们，如何
使孩子拿到钱、拿到多少，跟孩子如何看待
这些钱有直接的关系，方法不当，可能适得
其反。

除了有限给与、鼓励孩子重视积累和
储蓄之外，父母也应该着眼未来，为孩子的
以后做一些实质性的“战略投资”，实实在
在地帮他们存点钱，例如教育基金的储
备。在方式上，基金定期定额投资就是一
个不错的选择。

做父母的要学会帮孩子存点“钱”，无论
是理财观念的建立，还是教育基金的积累，
都有助于帮助他们在未来的人生道路上走
得更稳健，活得更丰盈。 子木

投资债券基金的“热身动作” 帮孩子存点钱

“近期银行储蓄出现回流的情况就说明，投资者更加
看重资金的安全性，投资者的投资行为也更加趋于理性，
大部分投资人都希望寻求那些保本安全、收益高于定期
储蓄且最好能够接近通胀率的理财产品。”王豫静如是说
道。

银行理财产品不同于银行的普通定期存款，或
多或少都会有一定的风险。投资者不必谈风险色
变，其实只要选择方法得当，就可以有效降低投资风
险，并可能获得较高回报。她说：“选择理财产品时，
不妨遵循这三个原则。先了解产品特性，合理搭配；
其次理解产品的保本率；最后合理选择期限长短。”

王豫静解释说，比如票据类的理财产品，这类产品主
要购买银行持有的票据资产，风险较低。还有一些银行
的理财产品除了大部分资金投资固定收益产品外，另外
一部分挂钩利率、汇率、股票、基金、期货、商品等。她说：

“这些标的让投资人有机会参与原先无法涉及的市场进
行投资，前一段挂钩奥运概念的理财产品都取得了不错
的收益。近期，还有银行推出挂钩葡萄酒的理财产品。
投资者认购还处于生产过程中的红酒，这种理财产品是
为具有生活品位、喜欢葡萄酒和有投资眼光的银行及信
托高端客户专属设计的全新收藏消费＋投资理财方案。”
但是这样的产品在设计时都隐含了市场趋势观点，即对
挂钩资产标的看涨、看跌或看平。投资者还要根据自身
的实际情况，进行合理的配置。

除了将个人资产进行合理配置，怎样安排投资期限
也是投资重点。“投资银行理财产品，投资者一定要根据
实际情况决定自己的投资期限。期限长的理财产品和期
限短的理财产品要进行合理搭配。投资者最好长短结
合，一方面，保证良好的流动性；另外一方面，可以把闲钱
持有期限长一些，在保证本金安全的前提下，博取更高的
收益。”王豫静如是说道。

市场缺少可操作性 投资者不妨多看少做

当前市场 做好风险资产转换很关键

“为了保持市场稳定，管理层三番五次谈维稳，但由
于维稳的利好力度远达不到市场的期望值，次次下跌说
明目前一般的利好是救不了大盘，更救不了市场信心
的。”代勖说，对于后市市场点位的预测有很多很多，
2500、2245、1800等点位纷纷现于报端或各大网站。

他分析说：“总结以上点产生的原因，无外乎以下几
点。”首先是基金公司对后市行情的分歧，表现在部分基
金公司已大幅减仓，而部分基金则在目前开始试探性介
入；其次，周边市场的不稳定，特别是今年国际原油暴
涨、次级债所引发的欧美主要股指大幅下跌对国内投资
者信心的打击；然后，国内房价松动及部分断供者所引
发的国内是不是也会出现次贷猜想的恐慌，金融板块、
地产板块的纷纷下跌。“其次，像大小非问题得不到较好
解决，以及中国南车在大盘极度弱势之机的发行等，都
对市场的资金面及信心面形成双重打击。”

那么，能不能见到上述的点位呢？代勖说：“这些因
素至关重要。例如，热点板块能否形成并持续，因为热
点板块的持续才说明主力对后市的信心；成交量能否温
和放大，因为只有成交量的温和放大才说明有新的增量
资金介入；信心，只有机构或广大中小投资者敢于入场
了，才说明信心正在形成。”但从目前分析，上述三大做
多因素均不具备，因此指望大盘就此止跌并马上反弹很
不现实，因为经过此轮较长时间的暴跌，信心的恢复需
要很长时间。

“我认为，目前不具备操作性，多看少动为宜。对
于有多头想法的投资者可多关注成交量、热点板块及
信心面的变化，只有上述因素向好后，投资者方可考
虑介入。在均线方面，投资者也可多把握 30天均线，
只有股指站在30天均线上时才说明中期趋势的扭转，
投资者可把能否突破 30天均线作为能否介入的重要
依据。”代勖如是说道。

光大银行
郑州分行零售
部总经理助理，
国际金融理财
师（ＣＦＰ）。
总行级金牌理
财 师 ，十 余
年 银 行 从 业
经验。

郜晓莉说：“伴随着A股市场从奥运开幕前的2800
点一路下滑至现在的 2319点的新低，相信很多投资者
都会有着相似的心痛的感觉，眼瞅着自己的财富一天
天地缩水，不禁要问股市何时才会见底。”宏观上，货币
从紧政策的实施，PPI持续上升，CPI居高不下，上市公
司业绩增速放缓，并且次债危机的因素并没有从根本
上消除的迹象，这一切加大了市场的疑虑。而更重要
的则是“大小非”问题不能得到有效的解决。

她说：“8月 11日中登公司的数据表明，已套现的
‘大非’占解禁股份的 17.24％，‘小非’则更猛烈一些，
占比达43.51%。另外，就单月减持数据看，在限售股解
禁数量处于年内低谷的7月份，沪深两市‘大小非’共套
现 8.49 亿股，较 6 月份 4.51 亿股的规模，环比增加
88.25%。”郜晓莉认为，这个数据也将“大小非”减持“并
不猛烈”的托词彻底击碎。况且，股价历经大跌之后，

“大小非”仍然如此疯狂地套现，如果股指出现回暖的
话，其减持当然会更猛烈了。

“因此，我认为在目前状况下，投资者比较好的应
对策略是保持一颗平常心面对股市的调整。”她解释
说，从长远看，要对中国经济保持信心，对股市长期发
展保持信心；其次，还要给股市一个耐心。“我们回头
看，无论是 1994年、1995年，还是 2005年的行情，都是
经过很漫长的筑底时间才走出底部。此外，合理配置
自己的资产最为重要。”

用闲置资金进行风险资产的配置，在市场一路下
滑的过程中投资者应注意进行风险资产的转换，降低
高风险资产的配置，增加低风险资产的比重。“套牢很
心痛但并不可怕，重要的是不能输心态，不能让股市的
变幻无常影响我们正常的生活。以平常心面对财富的
聚散，或许在更长一段时间内，我们会发现我们只是输
掉了时间，财富还将以更稳健的姿态伴随着时间不断
地成长。”

中 信 银 行
郑州分行零售
部总经理助理，
国际金融理财
师（CFP），十多
年银行从业经
历，擅长为客户
制定全方位的
理财规划。
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华泰证券郑
州玉凤路营销总
监，十六年从业
经历。历任证券
营 业 部 副 总 经
理、营销总监等
职，对市场的顶
与底有很强的敏
感度，操作上注
重顺势而为。


